
РУССКИЙ ЯЗЫК 6 КЛАСС

«СЛИТНОЕ И РАЗДЕЛЬНОЕ 
ПРАВОПИСАНИЕ

 НЕ С ПРИЧАСТИЯМИ»



ЗАПИШИТЕ В ТЕТРАДЬ И ОБЪЯСНИТЕ  
ПРАВОПИСАНИЕ Н, НН В СУФФИКСАХ 

ПРИЧАСТИЙ, ОТЫМЁННЫХ И 
ОТГЛАГОЛЬНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ:

ПОЙМА(Н,НН) ЫЙ В ОЗЕРЕ-

КОПЧЁ(Н,НН) ЫЙ ОМУЛЬ-

СУШЁ(Н, НН)ЫЙ ПОД НАВЕСОМ-

ПРОДА(Н,НН) НА РЫНКЕ-

НЕОБЫКНОВЕ(Н,НН) ЫЙ-



ЗНАКОМИМСЯ С  
ПРАВИЛОМ

«ПРАВОПИСАНИЕ 

НЕ
  С ПРИЧАСТИЯМИ» 



         НЕ пишется слитно
 с причастиями

1. Причастие без НЕ  не 
употребляется: недоумевающий.

2. Полное причастие без 
пояснительных (зависимых) слов: 
непойманный омуль

3. Если нет противопоставления с 
союзом А:  неуслышанная история.

4. Если перед причастием стоят  наречия 
меры и степени: ещё, очень,  совсем, 
почти, весьма, отчасти, довольно, 
гораздо, совершенно, абсолютно, 
чрезвычайно и др.
Совсем          неуставший, 
ещё      нерастопленный
5. Если  краткое причастие употреблено 
в значении прилагательного:
Ложь неприкрыта (=очевидна).
6. Если причастие употреблено 
в значении существительного:
Неуспевающие в классе  (кто?) пришли на 
зачёт.

   НЕ пишется раздельно
с причастиями

1. Краткое причастие: 
 не убраны,  дверь не прикрыта

2. Полное причастие при наличии 
пояснительных (зависимых) слов: еще 
не уставший от отдыха.

3. Полное причастие при наличии 
противопоставления с союзом А: 
не нарисованная, а увиденная нерпа

4.  Есть ярко выраженное отрицание:  
он  не отдохнувший, книга не 
прочитанная 



Объясните написание НЕ с причастием
(запишите в тетрадь и объясните)

1. Берег не прибран
А) пишется раздельно, так как есть зависимое слово;
Б) пишется раздельно, так как  это краткое причастие.

2. Ничем не  нарушаемая тишина
А) пишется раздельно, так как есть зависимое слово;
Б) пишется раздельно, так как  это краткое причастие.

3. Непойманный омуль
А) пишется слитно, так как  причастие не употребляется без НЕ;
Б) пишется слитно, так как это полное причастие без противопоставления 

и зависимых слов

4. НЕ приехавшие вовремя на отдых
А)  пишется раздельно, так как есть зависимое слово;
Б) пишется раздельно, так как  это краткое причастие.

5. Ненавидящий холод
А) пишется слитно, так как  причастие не употребляется без НЕ;
Б) пишется слитно, так как это полное причастие без противопоставления 

и зависимых слов.



  АЛГОРИТМ «Правописание НЕ с причастиями».
1. Употребляется   причастие без  НЕ  ?

НЕТ ДА

Пиши СЛИТНО

НЕДОУМЕВАЮЩИ
Й

2. Это  краткое причастие?

ДА

Пиши 
РАЗДЕЛЬНО

Поле  НЕ  распахано  

  НЕТ

3. Есть ПРОТИВОПОСТАВЛЕНИЕ с   союзом А ?

ДА

Пиши РАЗДЕЛЬНО

НЕТ

4. Есть зависимые слова ?

ДА
Пиши  РАЗДЕЛЬНО

НЕТ

    Пиши  СЛИТНО
ещё неспетая песня

5. Есть  ярко выраженное отрицание?

  НЕ  приехавший с вечера ДА

Пиши  РАЗДЕЛЬНО
Кабинет не убранный

НЕТ
6. Наречия МЕРЫ и СТЕПЕНИ
 без зависимых слов ?

ДА   НЕТ

Пиши  РАЗДЕЛЬНО
Ещё не спетая мною



Запишите в тетрадь и объясните 
правописание с НЕ

Эта окраска позволяет в первые недели жизни, пока 
они питаются молоком матери, оставаться почти (не)
замеченными.

Байкал загадочен, потому что  (не) изучен до конца.

 (Не) перестающий  удивлять своей красотой  
Байкал манит к себе большое количество туристов. 

Огромные волны, ещё (не) скованные морозом, 
шлифуют камни.



         НЕ пишется слитно
 с причастиями

1. Причастие без НЕ  не 
употребляется: недоумевающий.

2. Полное причастие без 
пояснительных (зависимых) слов: 
непойманный омуль

3. Если нет противопоставления с 
союзом А:  неуслышанная история.

4. Если перед причастием стоят  наречия 
меры и степени: ещё, очень,  совсем, 
почти, весьма, отчасти, довольно, 
гораздо, совершенно, абсолютно, 
чрезвычайно и др.
Совсем          неуставший, 
ещё      нерастопленный
5. Если  краткое причастие 
употреблено в значении 
прилагательного:
Ложь неприкрыта (=очевидна).
6. Если причастие употреблено 
в значении существительного:
Неуспевающие в классе  (кто?) 
пришли на зачёт.

   НЕ пишется раздельно
с причастиями

1. Краткое причастие: 
 не убраны,  дверь не прикрыта

2. Полное причастие при наличии 
пояснительных (зависимых) слов: еще 
не уставший от отдыха.

3. Полное причастие при наличии 
противопоставления с союзом А: 
не нарисованная, а увиденная нерпа

4.  Есть ярко выраженное отрицание:  
он  не отдохнувший, книга не 
прочитанная 


